

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 91 (2016)
Heft: 4

Vorwort: Gegen den Strom
Autor: Forster, Peter

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gegen den Strom



Die vorliegende Ausgabe des SCHWEIZER SOLDAT ist mit der heissen Nadel gestrickt – sie geht am Montag, den 14. März 2016, in Druck.

Zwar kennen wir dann den Namen des neuen SOG-Chefs, der am Samstag gewählt wird (Seiten 26/27). Doch zum Armeebudget prallen die Seiten 8 und 9 immer noch aufeinander, wenn die Nummer gedruckt ist.

20 Milliarden für die Armee beschloss nun auch der Ständerat – nur 18,8 Milliarden wollte ihr der Bundesrat zugestehen. Und die SVP drohte, am 18. März die WEA zu kippen, wenn der Bundesrat nicht einlenke.

Wie der Krimi noch ausging, war bei Drucklegung offen. Das ist nicht weiter schlimm. Was zu denken gibt, ist die sture Haltung des Bundesrats im epischen Ringen um das Armeebudget.

Was zu denken gibt, ist die Tatsache, dass es kein Departement so schwer hat, seine dringend notwendigen Ressourcen zu beschaffen wie das VBS. Seit 1989 profitierten andere Dikasterien von der dummen Friedensdividende, die für alle möglichen Begehrlichkeiten herhalten musste.

Mit der grossen Kelle erteilte die Politik der Armee XXI Aufträge. Aber sie verweigerte der Armee die entsprechenden Ressourcen. Es folgte Flickwerk um Flickwerk – mit dem Ergebnis, dass nun die neue Armee die Schäden zur Mobilma- chung, Ausrüstung und Ausbildung beheben muss.

2011 regte sich im Ständerat Widerstand gegen die Steinbruch-Politik namentlich des Bun-

desrates. Mehrmals sprach das Parlament der Armee fünf Milliarden Franken im Jahr zu – und immer wieder unterließ der Bundesrat die eindeutigen Beschlüsse der Legislative.

Das war ein Trauerspiel. Es ist doch eine Schande, dass die Armee, die als Schicksalsgemeinschaft von Schweizern, die unter Inkaufnahme höchster Opfer für die Freiheit und Unabhängigkeit unseres Landes kämpfen, darum betteln muss, dass sie die Ausrüstung und Ausbildung erhält, die sie dringend braucht.

*

Muss es so sein, dass jeder, der für die Sicherheit der Schweiz einsteht, gegen den Strom schwimmt? Der Eindruck vertieft sich, wenn wir an die innere Sicherheit denken. Der 11. September 2001 war ein Fanal. Rund um die Schweiz verschärften die Staaten im Kampf gegen den Terror ihre Gesetze; nur wir blieben stehen.

In der Abwägung von Freiheit und Sicherheit malten die Gegner strengerer Gesetze den Teufel an die Wand. Sie bemühten das ganze Panoptikum von den «Schlapphüten» über den «grossen Lauschangriff» bis zum «Schnüffelstaat» – mit dem Resultat, dass die Schweiz zum Ruhe- und Organisationsraum von Terrorgruppen wurde.

Jetzt endlich, 15 Jahre nach 9/11, liegt ein Gesetz vor, das einerseits unseren Staatsschutz den strengstmöglichen Kontrollen unterwirft, ihm anderseits aber auch die Instrumente gibt, die er seit anderthalb Jahrzehnten braucht. Bundesrat und Parlament sind sich für einmal einig.

Gefahr droht vom Referendum, welches am 2. Februar 2016 mit 56 055 Unterschriften zustande kam. Abgestimmt wird im Herbst. Es ist zu wünschen, dass das neue Gesetz durchgeht. Es mag zynisch sein – aber womöglich hilft Paris.

Peter Forster, Chefredaktor